
Forum de redevabilité communale organisé par la FKA et 

l’AILE à Dindéfélo: Le maire face aux populations, 

répond aux questions.  

 

 La Fondation Konrad Adenauer (FKA) et l'Association d'Appui aux 
Initiatives Locales et à l'Environnement (AILE) ont organisé un forum de 

redevabilité communale au centre d'appui à l'autopromotion locale de 
Dindéfélo ce mardi 31 mai dernier. Ce forum qui fut une tribune 
d'échanges, a permis aux conseillers municipaux, aux habitants de la 

commune et à la presse de poser au maire Kikala DIALLO et à son équipe, 
des questions relatives à tous les secteurs: éducation, santé, hydraulique, 

environnement, jeunesse, femmes, communication, tourisme, foncier etc. 

Faire participer tous les citoyens à la gestion de la cité pour exécuter et faire 
exécuter les décisions prises par les élus dans le cadre de la bonne marche de 

la commune afin d’exercer un contrôle sur les actions des derniers cités, tel est 
l’objectif visé par l'AILE et la FKA à travers un forum de redevabilité 
communale organisé par les deux partenaires le mardi 31 mai dernier à 

Dindéfélo. Au cours de ce face à face avec ses administrés, le maire de la 
commune de Dindéfélo, monsieur Kikala Diallo a répondu aux différentes 

interpellations de sa communauté. 

Mais auparavant,  l'imam a formulé des prières à l'endroit des participants et à 
toute la commune de Dindéfélo. A sa suite, le chef de village a souhaité la 

bienvenue aux participants et a remercié la Fondation Konrad Adenauer pour 
son soutien constant aux communautés. Le président de l'AILE monsieur 

Carim CAMARA a réitéré ses remerciements à la FKA pour son 
accompagnement de tous les jours dans le cadre du renforcement de capacité 
des populations de la commune de Dindéfélo. Pour la représentante résidente 
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adjointe de la Fondation Allemande, Mme Ute BOCANDE  "les actions de la 
FKA sont fréquentes dans les localités de Kédougou en particulier et du 

Sénégal en général". Cependant plaide-t-elle, "les élus locaux ne doivent pas 
tout attendre de l'Etat. De même, les populations ne doivent pas tout attendre 

de leurs édiles. Chacun doit donner sa partition pour la bonne marche de la 
commune".  

Elle n'a pas manqué de remercier le maire, qui a tenu à être présent malgré 

son état de santé fragile, pour tenter d'apporter des réponses aux 
interrogations des populations. Selon elle, "Cela va sans doute améliorer 
sensiblement les relations entre les différentes parties prenantes pour un 

meilleur commun vouloir de vie commune". 

Les participants qui étaient au nombre de 150, ont soit posé des questions, soit 

fait des suggestions au maire et à son équipe ou ont apporté des contributions 
constructives. 

Pour le proviseur de Dindéfélo, monsieur Fatma DIOUF, la protection de 

l'environnement est une obligation car il n'y a pas de développement durable 
sans protection de la nature, vu que les feux de brousse sont fréquents dans la 

zone. Il a terminé par remercier la FKA qui ne cesse d'apporter un coup de 
pouce aux femmes de Dindéfélo. 

Quant au président du conseil communal de la jeunesse, monsieur Mamadou 

BA par ailleurs professeur au lycée de Dindéfélo « les jeunes de la commune ne 
sont pas qualifiés pour être employables ». A cet effet, il a plaidé auprès du 
maire pour que l’institution leur apporte une aide afin d’assurer leur formation 

qui demeure une nécessité car beaucoup d'entre eux sont dans le chômage. 

Autre point, non moins important soulevé par le patron du CCJ, c’est d’avoir 

sollicité du maire « un fonds propre pour faire face aux problèmes de 
déplacements, d'organisations et autres » car, dit-il « à chaque fois, c'est le 
maire en personne ou moi-même qui prenons  dans nos poches pour régler des 

dépenses de ce genre ».   

S'adressant aux parents d'élèves, il a déploré le fait que, ces derniers laissent 
leurs enfants à eux-mêmes car beaucoup abandonnent les blancs très tôt sans 

que leurs parents ne réagissent. Il a enfin remercié très sincèrement monsieur 
Carim CAMARA qui ne cesse d'inciter les élèves à poursuivre leur cursus 

scolaire pour mettre leur savoir au service de leurs localités en particulier et du 
pays en général. Monsieur Balla Caporal a quant à lui, accès ses questions sur 
les secteurs du tourisme, du foncier et de l'assainissement. Entre autres 

questions posées, il a demandé quel est le montant de la taxe qui revient à la 
mairie sur l'exploitation de la forêt (charbon, coupe de bois) etc.? Est-ce qu'au 

niveau du quartier antenne, récemment loti, un espace est réservé pour la 
construction d’une mosquée et d’une école? et enfin se demande-t-il, quelle est 
la politique mise en place par la mairie pour le ramassage des ordures et de la 

trie? 



Monsieur Saténing DIALLO de Tépéré,  a tout comme le président du conseil 
communal de la jeunesse égrené un chapelet de doléances. Selon lui,  "le 

désenclavement de leur village et l’équipement des producteurs en matériels 
agricoles demeurent une priorité » 

Pour mme Sira KANTE, présidente de groupement de promotion féminine à 
Dindéfélo, « le conseil municipal doit prêter une attention particulière aux 
jeunes car étant l'avenir de la commune ». Sur le volet environnement déplore-

elle "les feux de brousse sont fréquents mais ne doivent pas seulement être 
l'affaire des éco gardes". Elle a invité à ce titre tout le monde à une franche 
collaboration pour préserver la réserve qui leur apporte des recettes. 

Prenant la parole, Mme Diouma DIALLO originaire du village d’Afia 2 a posé 
des problèmes liés aux routes, à l'eau mais aussi aux matériels comme les 

moulins pour alléger la souffrance des femmes surtout en cette période proche 
du mois béni de Ramadan." En outre, elle souhaite que la mairie réhabilite 
certaines classes et augmente davantage d'autres pour un accès des enfants à 

l’éducation. 

Mme Salimatou DIALLO, conseillère municipale a quant à elle, remercié Carim 

et Mme BOCANDE qui ont initié « cette rencontre qui nous a permis d'échanger 
sur les problèmes de la commune ». Poursuivant ses propos, elle indique que, 
"le maire a fait des réalisations dans tous les secteurs, surtout dans le secteur 

de l'éducation avec la construction et l'équipement de certaines écoles en 
matériels." Mme Aissatou DIALLO de Diogoma est revenu sur  le manque d'eau, 
de routes, de réseaux, entre autres dans son village. 

Pour sa part le président des jeunes de Thiabécarré (Afia 1), Assane Souaré a 
rappelé le maire, qui lors de sa campagne pour le référendum, a promis que les 

problèmes d’eau et d’électrification seraient un mauvais souvenir en avril en 
plus du goudronnage du tronçon Siling-Dindéfélo en mai 2016.  

Pour le jeune, El hadji Omar SYLLA de Dindéfélo, il ne comprend pas pourquoi 

sur les 19 collectivités de la région, Dindéfélo est deuxième après la commune 
de Dimboli à enregistrer le plus de feux de brousse. Il a en effet demandé au 
maire d’appliquer les sanctions idoines à ces individus mal intentionnés. Quant 

à la cascade, rappelle-t-il, « des règles ont été établies pour la visite, pourquoi 
ne peuvent-elles pas être appliquées? ». Le journaliste Mamadou Cissé, 

correspondant de Alfayda Fm à Kédougou  a salué le courage du maire, Kikala 
DIALLO qui a osé faire face à ses populations pour les écouter, recueillir leurs 
doléances et leur expliquer les réalisations de la mairie en cours, contrairement 

à beaucoup de maires qui n'acceptent pas ce genre d’exercice « sachant qu'ils 
font tout dans l'obscurantisme ». 

Clôturant le forum, le président de l'AILE, monsieur Carim CAMARA a fait une 
suggestion à l'endroit de tous les participants: "chacun ici doit au sortir de cet 
atelier, contribuer à l'essor de développement de cette commune car il doit être 



un rendez-vous du donner et du recevoir. Le développement d'une localité 
incombe à tous ses habitants, ce ne sont pas seulement les élus." Soutient-il 

Pour atteindre ce résultat, plaide-t-il "les feux de brousse sont à éviter car, c'est 
cet environnement à savoir la cascade et la réserve qui incitent les gens à venir 

à Dindéfélo et hissent son flambeau au plus haut sommet". De ce fait, il invite 
tout le monde à une union pour le développement de la commune car seul » 
l'union fait la force". Il n'a surtout pas manqué de se réjouir du déplacement du 

maire malgré son état de santé. 

A la suite des intervenants, le maire de Dindéfélo, Kikala DIALLO a apporté des 
réponses claires et satisfaisantes à toutes les questions ou suggestions, de 

manière générale: il a, de prime abord remercié les initiateurs de la rencontre 
en l’occurrence monsieur Carim CAMARA, Mme BOCANDE de la FKA, la presse 

et tous les participants. 

Dans sa réponse consacrée aux problèmes environnementaux, notamment face 
à la montée des feux de brousse, le maire a fait le constat amer que d’après la 

situation faite par les services des eaux et forêts, « Dindéfélo est la deuxième 
commune après Dimboli à enregistrer le plus de taux élevé de feux de brousse ». 

Une situation qu’il a fortement déplorée étant donné que, "ce sont les 
populations elles-mêmes qui ont choisi les éco-gardes dans leurs villages pour 
parer à d’éventuels cas d’agression environnementale". A cet effet, souhaite-t-il, 

" tout le monde doit s'impliquer pour lutter contre ce phénomène qui devient de 
plus en plus inquiétant." 

Dans la même veine, Kikala rassure que "la protection de la cascade sera 

renforcée davantage malgré le fait que tous les jours des éco gardes y montent 
pour la surveillance ». D'ailleurs, rappelle-t-il "c'est le charme de cette cascade 

que Dindéfélo doit sa réputation et peut-être qui a même permis aux femmes 
de bénéficier de ce centre de formation ». 

Au sujet des jeunes, renseigne-t-il " un million FCFA  est prévu dans le budget 

pour leur formation, mais force est de constater que nous n’avons pas encore 
de recettes disponibles pour effectuer ce renforcement de capacités ».  

Il a invité les jeunes de chaque village à donner une contribution mensuelle 

pour le bon fonctionnement du bureau du conseil communal de la jeunesse. 
Pourtant rappelle-t-il « 8 millions ont été mis à la disposition de la jeunesse par 

l’achat d’un matériel musical, de bâches et des chaises afin de permettre au 
CCJ de s’autogérer ». Cependant mais regrette-t-il, " le matériel n’a pas été bien 
géré et les résultats d’une autonomie financière attendue par la structure n’ont 

pas suivis »  

Répondant aux préoccupations des femmes, le premier magistrat de dire que " 

13 moulins ont été octroyés par l'Etat pour les 13 villages qui composent sa 
commune". Toutefois déplore-t-il, " certains bénéficiaires ne veillent pas à 
l’entretien de ces moulins". 



Quant à la construction de forages, le maire informe qu’ « un est en cours de 
réalisation avec 39 panneaux solaires à Dindéfélo sans compter d'autres 

réalisations comme celui de Yamoussa et 2 autres forages solaires et une 
pompe manuelle dans les jours à venir par le programme UEMOA 3 ».  

Les plus grandes réalisations du maire ont été sans doute obtenues dans le 
domaine de l’éducation. A ce niveau, précise-t-il, "en 6 ans, j'ai avec le peu de 
moyens que je dispose et le soutien de l'Etat, construis et équipé 12 salles de 

classes dans les villages de la commune compte non tenu des réhabilitations 
estimées à plus 3 millions et les cases des tout-petits". Dans le même registre, 
le maire a fait savoir que, "presque toutes ces écoles de la commune ont été 

électrifiées et clôturées ».  

Interpellé sur le tourisme, l'agriculture et l'élevage, le maire de rappeler que ces 

compétences relèvent du domaine de l'Etat dit-il, et qu’à leur niveau ils n'ont 
aucune main mise sur ces domaines.  

Cependant il a invité tous les acteurs du tourisme de la localité, à une franche 

collaboration avec la mairie pour la bonne marche du secteur. A ce titre, il a 
bien apprécié la proposition de Balla Caporal, un acteur touristique qui 

consiste à mettre en place un syndicat local du tourisme afin de promouvoir ce 
secteur qui a fondamentalement contribué à la réputation et à l’émergence de 
la commune de Dindéfélo 

Pour ce qui est de l'assainissement, rappelle-t-il, Africa Yaakaar a appuyé les 
jeunes de Dindéfélo en matériels pour la propreté de la localité mais,  en vain, 
constate-t-il « les résultats n’ont pas été au rendez-vous ».  

Autres faits marquant de cette rencontre, c’est le payement des impôts qui a 
été soulevé par le maire. Selon lui, " chaque personne âgée de 15 à 69 ans doit 

payer annuellement le minimum impôt fiscal qui s’élève à 900F ». C'est cette 
somme réunie plus les recettes du droit de visite de la cascade qui contribuent 
selon le maire, au développement du terroir. Mais malheureusement, déplore-t-

il « les populations ne payent pas". 

 Dans le domaine du foncier, rajoute-t-il, "chaque famille doit chercher des 
papiers pour sa maison ». De même dans l’état civil, « les déclarations de 

naissances, de mariages et de décès sont une obligation pour chaque famille" 
renseigne-t-il. 

En ce qui concerne le lotissement déjà effectué, le maire a informé l'assistance 
qu' "un terrain a été laissé pour la construction d'une école et d'une mosquée. 

A en croire le maire de la commune, le goudronnage de l'axe Siling-Dindéfélo va 

bientôt démarrer car les études sont en cours et la Banque Mondiale a déjà 
financé le projet à hauteur de 20 milliards. Il s’agit en plus des tronçons 

Kédougou-Salémata et l'axe qui va à Ninéfécha. Pour ce qui est de l'axe qui 
passe par Tépéré en reliant la Guinée, le maire dira qu' ''elle est dans le 
programme du PUDC ». 



Avec les 20 millions octroyés par l’agence nationale des échos-villages (ANEV), 
la mosquée, la mairie et le cyber ont été électrifiés. 

L'entretien de la cascade incombe tout le monde. A cet égard, des solutions 
seront trouvées dans les jours à venir, selon lui. 

A la question d’élever Mme Ute Bocandé au titre de citoyenne d’honneur de la 
commune de Dindéfélo eu égard aux nombreuses initiatives de développement 
qu’elle n’a cessé de réaliser au profit des populations, le maire est d’avis que, 

"Mme BOCANDE est déjà citoyenne d'honneur avec tout ce qu'elle est en train 
de faire pour Dindéfélo. C'est dire qu'elle est déjà une citoyenne exemplaire.'' 

Très contente de Mme BOCANDE, les femmes du centre d'appui à 

l'autopromotion locale lui ont offert  une belle robe réalisée par elles-mêmes. 
Elle a profité de l'occasion pour remercier tout le monde de l'attention qu’on lui 

accorde. Occasion saisie par la représentante résidente adjointe de la FKA 
d’inviter tous les citoyens de la commune à s'acquitter de leur devoir vis-à-vis 
de leur municipalité en payant les taxes, les impôts et autres pour le 

développement de leur commune. 

Fodé BA,  

Stagiaire 

mlbarro@sudestinfo.com  
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